

Martes 29 de octubre de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2351 · www.lajornadamaya.mx

10 PESOS

LOS TOGADOS PODRÁN ACCEDER A SU HABER DE RETIRO QUE SE HARÁ EFECTIVO A PARTIR DEL 31 DE AGOSTO DE 2025

Renuncian Piña Hernández y siete ministros más a la Suprema Corte

● Con su decisión también declinan al pase automático para estar en la boleta electoral el año que entra

IVÁN EVAIR SALDAÑA / P 27

INAH Y LA JORNADA MAYA: ALIANZA CON CAUCES DEL TIEMPO



▲ Desde su fundación, la casa matriz de este diario estableció sólidos lazos con los sectores académicos y culturales, la franquicia de la península de Yucatán ha seguido esa práctica, pues estamos convencidos de que la suma de voluntades con la sociedad puede contribuir en la creación de un mundo mejor. Con el Instituto Nacional de Antropología e Historia esta suerte de sana complicidad ha fluído con la parsimonia

de un río. En esta ocasión la columna celebra un año de nuestro encuentro, con un texto al alimón de Anna Goycoolea y María del Carmen Castillo. Agradecemos esta colaboración y hacemos votos para que sigamos juntos transitando por este venturoso cauce. En la imagen apreciamos un collage con fotografías de algunas de las participaciones de los investigadores del INAH. Fotos Michael Covian y María del Carmen Castillo

/P 12

Despenalización del aborto en Yucatán será pronto una realidad, afirman en foro diputadas locales

ASTRID SÁNCHEZ Y RODRIGO MEDINA / P 3

Contará la entidad con cinco nuevas universidades para beneficio de sus jóvenes: Díaz Mena

/P 6

Reconoce Cecilia Patrón el problema de los baches en Mérida: vamos "a marchas forzadas", afirma

ASTRID SÁNCHEZ / P 4

Escalada de violencia: homicidios, abuso sexual y extorsión en varias entidades del país

REPORTEROS LJM / P 24, 25 Y 26

Editorial

Violencias en toda la escala, en todo el país

Desde la presentación de Ismael *El Mayo* Zambada y Joaquín Guzmán López a las autoridades de Estados Unidos, el estado de Sinaloa ha entrado en una espiral de violencia que ha terminado por afectar a prácticamente toda la población de ese estado. Prácticamente todos los días se da cuenta de una balacera, de por lo menos una persona que pierde la vida en un enfrentamiento.

/P 2



▲ “Los invitamos a seguir leyendo *Cauces del tiempo* cada martes y a ser parte, un año más, de este espacio de encuentro, diálogo y descubrimiento. Que el amor por Yucatán y el deseo de entenderlo mejor sigan guiándonos en esta fascinante aventura”. Foto Michael Covian y María del Carmen Castillo

CAUCES DEL TIEMPO

Cauces del tiempo: un año de encuentros

ANNA GOYCOOLEA
MARÍA DEL CARMEN CASTILLO

HACE UN AÑO, lanzamos *Cauces del tiempo*, una columna semanal con la intención de tender puentes entre la investigación antropológica llevada a cabo en el Centro INAH-Yucatán y la vida cotidiana de nuestro estado. Cada martes, este espacio se ha convertido en un punto de encuentro, un momento para detenerse y explorar temas que en gran medida nos definen y que, a menudo, nos interpelan en lo más profundo.

EN ESTE PRIMER aniversario, celebramos no solo el valor de acercar la ciencia y el conocimiento social a todos los lectores, sino también la oportunidad de visibilizar el trabajo de muchas personas de nuestro instituto. Cada artículo ha sido una ventana para conocer el esfuerzo, la dedicación y la riqueza de saberes que muchas veces suelen pasar desapercibidos. Nos hemos dado la oportu-

nidad de conocernos mejor como ciudadanos, compartiendo estudios que en ocasiones quedan relegados a estantes y anaqueles, aunque contienen la esencia histórica y cambiante de nuestro pasado y presente.

A LO LARGO de un año, *Cauces del tiempo* se enfocó en conectar el conocimiento académico con el día a día explicando cómo la antropología ilumina temas locales como la identidad cultural, las tradiciones o las problemáticas sociales, acercando a los lectores a comprender su propia comunidad y su historia. Asimismo, buscamos incluir investigaciones que documentaran las dinámicas de comunidades indígenas frente a problemas como la urbanización o la pérdida de recursos naturales; ya que esto no solo sensibiliza, sino que da contexto y una base informada para la participación ciudadana. Por otro lado, sabemos que hablar de los hallazgos arqueológicos recientes o estudios sobre prácticas tradicionales nos recuerda la riqueza cultural de la región y fomenta una ciudadanía más consciente y protectora de su patrimonio.

EN ESTE SENTIDO nuestra columna ha sido una puerta al conocimiento, al gozo de acercarnos a él de una manera accesible, empática y viable. No por estar dirigida a todo público significa que detrás de cada texto no haya una estructura sólida, años de investigación o una rigurosidad académica que respaldan cada palabra. Al contrario, hemos hecho del lenguaje un aliado para democratizar temas complejos y ofrecer una mirada que inspire y contribuya a una comprensión más profunda y enriquecedora de nuestra identidad.

QUIZÁ LO MÁS entrañable de esta columna es saber que llega a cada hogar yucateco, uniendo a quienes la leen en una curiosidad compartida por comprender el mundo que habitamos. Con el deseo de hacer de la antropología una herramienta accesible, el INAH-Yucatán aporta, con cada texto, un pequeño pero valioso grano de arena para construir una península cada vez más fortalecida, de la cual todos, como apren-

dices, podamos sentirnos profundamente orgullosos.

A NUESTROS LECTORES, gracias por caminar a nuestro lado en este viaje de aprendizaje y reflexión. Y a los investigadores, gracias por compartirnos su trabajo, lleno de conocimiento, novedad y años de dedicación. Los invitamos a seguir leyendo *Cauces del tiempo* cada martes y a ser parte, un año más, de este espacio de encuentro, diálogo y descubrimiento. Que el amor por Yucatán y el deseo de entenderlo mejor sigan guiándonos en esta fascinante aventura al alcance de todos gracias a la oportunidad brindada por *La Jornada Maya*.

Anna Goycoolea Artís es arqueóloga y directora del Centro INAH-Yucatán, anna_goycoolea@inah.gob.mx

María del Carmen Castillo Cisneros es antropóloga social del Centro INAH-Yucatán y coordinadora editorial de esta columna, carmen_castillo@inah.gob.mx